

L'impact de la scène de destruction sur le prophète Jérémie

Prêché le 4 février 2024
Cellule La Bible Parle de Sherbrooke
Par : Marcel Longchamps

Texte : Lamentations 2 : 11-19

Proposition :

- 1) Le chagrin intense partagé avec le peuple v. 11-13
- 2) L'amertume de la victoire des faux prophètes et des ennemis v. 14-17
- 3) La plaidoirie pour de la miséricorde de Dieu v. 18-19

INTRODUCTION

¹¹ Mes yeux se consomment dans les larmes, mes entrailles bouillonnent, Ma bile se répand sur la terre, A cause du désastre de la fille de mon peuple, Des enfants et des nourrissons en défaillance dans les rues de la ville. ¹² Ils disaient à leurs mères: Où y a-t-il du blé et du vin ? Et ils tombaient comme des blessés dans les rues de la ville, Ils rendaient l'âme sur le sein de leurs mères. ¹³ Que dois-je te dire ? à quoi te comparer, fille de Jérusalem ? Qui trouver de semblable à toi, et quelle consolation te donner, Vierge, fille de Sion ? Car ta plaie est grande comme la mer: qui pourra te guérir ? ¹⁴ Tes prophètes ont eu pour toi des visions vaines et fausses ; Ils n'ont pas mis à nu ton iniquité, Afin de détourner de toi la captivité ; Ils t'ont donné des oracles mensongers et trompeurs. ¹⁵ Tous les passants battent des mains sur toi, Ils sifflent, ils secouent la tête contre la fille de Jérusalem: Est-ce là cette ville qu'on appelait une beauté parfaite, La joie de toute la terre ? ¹⁶ Tous tes ennemis ouvrent la bouche contre toi, Ils sifflent, ils grincent des dents, Ils disent: Nous l'avons engloutie ! C'est bien le jour que nous attendions, nous l'avons atteint, nous le voyons ! ¹⁷ L'Éternel a exécuté ce qu'il avait résolu, Il a accompli la parole qu'il avait dès longtemps arrêtée, Il a détruit sans pitié ; Il a fait de toi la joie de l'ennemi, Il a relevé la force de tes oppresseurs. ¹⁸ Leur cœur crie vers le Seigneur... Mur de la fille de Sion, répands jour et nuit des torrents de larmes ! Ne te donne aucun relâche, Et que ton oeil n'ait point de repos ! ¹⁹ Lève-toi, pousse des gémissements à l'entrée des veilles de la nuit ! Répands ton cœur comme de l'eau, en présence du Seigneur ! Lève tes mains vers lui pour la vie de tes enfants Qui meurent de faim aux coins de toutes les rues !

Le début du verset 11 commence par les mots « **Mes yeux** ». C'est un indicateur d'un changement de perspective. Les 10 premiers versets du chapitre deux (2) décrivaient les choses dans la perspective (le point de vue) du peuple lui-même. C'est maintenant la perspective (le point de vue) du prophète Jérémie personnellement. Il souffre intensément avec le peuple de Dieu.

Le prophète Jérémie s'était fait maltraiter, rejeter et mépriser alors qu'il cherchait à prévenir le jugement de Dieu sur le peuple. Jérémie nous donne ici une très grande leçon d'amour.

Jérémie aurait pu profiter de la situation en ayant une attitude de « je vous l'avais bien dit et vous ne m'avez pas écouté ». Il aurait pu leur reprocher leur endurcissement de cœur, leur éloignement de Dieu et leur manque de repentance.

Nous sentons que Jérémie aime profondément son peuple. Il n'a pas un esprit revanchard mais veut partager leur chagrin et leurs souffrances.

I) LE CHAGRIN INTENSE PARTAGÉ AVEC LE PEUPLE V. 11-13

A) Les larmes, le bouleversement et la souffrance des enfants v. 11

¹¹ *Mes yeux se consomment dans les larmes, mes entrailles bouillonnent, Ma bile se répand sur la terre, A cause du désastre de la fille de mon peuple, Des enfants et des nourrissons en défaillance dans les rues de la ville.*

. L'abondance des larmes (au point d'avoir les yeux presque brûlés)

¹¹ *Mes yeux se consomment dans les larmes,*

Le Nouveau Testament ne nous commande-t-il pas d'avoir des sentiments et des attitudes comme celles du prophète Jérémie devant la souffrance des frères et sœurs en Christ :

Romains 12 : 15b

...pleurez avec ceux qui pleurent.

Jérémie accepte de souffrir avec le peuple et fait preuve d'une grande compassion.

. Le bouleversement émotif transposé dans le corps

...mes entrailles bouillonnent

Lorsque l'esprit et l'âme souffre de façon intense, le fonctionnement normal du corps est affecté (l'appétit, la digestion, les dérèglements de toutes sortes, le sommeil).

Lorsque des émotions d'une très grande intensité sont ressenties, le corps peut réagir par le moyen de vomissements :

...Ma bile se répand sur la terre,

Pour illustrer, prenons l'exemple d'une personne en bonne santé physique et mentale qui est témoin d'un meurtre de grande violence. Souvent, cette vision provoque un vomissement.

. L'observation insupportable de la souffrance inouïe des enfants et des nourrissons

...Des enfants et des nourrissons en défaillance dans les rues de la ville.

La vie politique, sociale, économique et religieuse est dans un désordre tel que les nécessités de base manquent cruellement. Les citoyens manquent du nécessaire. Le pain et la nourriture de base ne sont pas disponibles et le tout se répercute cruellement sur les enfants et les nourrissons. C'est un spectacle désolant au plus haut degré et insupportable.

B) L'affaiblissement des enfants au point de chuter et la mort prématurée v. 12

¹² *Ils disaient à leurs mères: Où y a-t-il du blé et du vin ? Et ils tombaient comme des blessés dans les rues de la ville, Ils rendaient l'âme sur le sein de leurs mères.*

Non pas les nourrissons qui ne pouvaient pas parler, ni habitués au blé et au vin, mais les enfants plus âgés. Le vin de l'époque avait un très faible taux d'alcool. Ils en consommaient très peu et seulement avec la nourriture d'un repas. N'ayant pas leurs provisions habituelles, et ne sachant pas quelle en était la raison, ils cherchent à savoir et s'adressent à leurs mères.

Ils s'affaiblissent physiquement et dangereusement. La famine est telle qu'ils en viennent à tomber par manque de nourriture. Le drame est tel qu'ils en viennent à mourir de faim sur le sein de leurs mères.

C) Une plaie grande comme la mer et l'absence de consolation v. 13

¹³ *Que dois-je te dire ? à quoi te comparer, fille de Jérusalem ? Qui trouver de semblable à toi, et quelle consolation te donner, Vierge, fille de Sion ? Car ta plaie est grande comme la mer: qui pourra te guérir ?*

Le prophète Jérémie est désespéré et ne sait plus quoi dire ni comment les consoler et les encourager. Il se sent impuissant. Il saisit pleinement l'ampleur de leur détresse. L'épée, la famine, la maladie et la captivité se manifestent fortement.

L'expression « ta plaie est grande comme la mer » exprime puissamment que leurs troubles sont aussi grands et vastes que l'océan. Leurs afflictions sont nombreuses comme les vagues de la mer et la fureur des tempêtes des eaux déchaînées.

Qui pourra guérir les maux et les souffrances du peuple ? Il n'était pas au pouvoir de l'homme, ni de celui de ses alliés, de les récupérer des mains de l'ennemi, ni de restaurer son état civil ou ecclésial. Leur blessure était incurable et nul autre que Dieu ne pouvait être leur médecin.

II) L'AMERTUME DE VOIR LA VICTOIRE DES FAUX PROPHÈTES ET DES ENNEMIS V. 14-17

A) Les faux prophètes qui les enracent dans le mensonge et ne dénoncent plus le péché v.14

¹⁴ *Tes prophètes ont eu pour toi des visions vaines et fausses ; Ils n'ont pas mis à nu ton iniquité, Afin de détourner de toi la captivité ; Ils t'ont donné des oracles mensongers et trompeurs.*

Les faux prophètes prédisent et enseignent des choses douces et insensées parce qu'ils parlent de leurs propres cœurs et non de la part du Seigneur. Leurs propos sont impertinents et mensongers.

Au chapitre 28 du livre de Jérémie, le faux prophète Hanania avait prophétisé que le joug du roi de Babylone serait brisé. Jérémie lui avait répondu en disant :

⁹ *mais si un prophète prophétise la paix, c'est par l'accomplissement de ce qu'il prophétise qu'il sera reconnu comme véritablement envoyé par l'Éternel.*

Le peuple peut maintenant constater qui est le vrai prophète.

Les faux prophètes ne leur ont pas parlé de leurs péchés ; ils ne se sont pas donné la peine de les convaincre, mais ont été de connivence avec eux et au lieu de les réprimander, ils les rassuraient dans leur trahison du Seigneur. Ils n'appelaient pas le peuple à la repentance.

B) Moquerie sans vergogne des ennemis avec exultation dérisoire v. 15-16

¹⁵ Tous les passants battent des mains sur toi, Ils sifflent, ils secouent la tête contre la fille de Jérusalem: Est-ce là cette ville qu'on appelait une beauté parfaite, La joie de toute la terre ? ¹⁶ Tous tes ennemis ouvrent la bouche contre toi, Ils sifflent, ils grincent des dents, Ils disent: Nous l'avons engloutie ! C'est bien le jour que nous attendions, nous l'avons atteint, nous le voyons !

Rien n'est plus souffrant que de voir nos ennemis se réjouir bruyamment de nos malheurs. Rien n'est plus humiliant que le sarcasme et les cruelles moqueries des ennemis qui savourent avec frénésie leurs victoires.

Leurs applaudissent et insultent pour démontrer leur satisfaction. Par voie de mépris et de dérision, ils expriment leur mépris ainsi que le plaisir et la satisfaction qu'ils ont pris à voir le peuple de Dieu dans cet état.

La ville de Jérusalem était avant sa destruction une ville complète, la plus belle par sa situation, pour ses fortifications, par la nature et l'art, par ses bâtiments spacieux, ses palais et ses tours.

Jérusalem était bénie pour le magnifique temple qui s'y trouvait. C'était la résidence du Dieu du ciel là-bas, et un culte pompeux y était accompli. À cause de tout cela et des abondantes bénédictions de bonté accordées à ses habitants, ils avaient raison de se réjouir plus que tous les hommes du monde.

De plus, ils avaient contribué de nombreuses manières au bien et au bonheur de toutes les nations.

Psaume 48 : 2-3 (sur Jérusalem)

(48:2) L'Éternel est grand, il est l'objet de toutes les louanges, Dans la ville de notre Dieu, sur sa montagne sainte. ² (48:3) Belle est la colline, joie de toute la terre, la montagne de Sion ; Le côté septentrional, c'est la ville du grand roi.

C) Discipline implacable du Seigneur souverain et fidèle et exaltant même les ennemis d'Israël v. 17

17 L'Éternel a exécuté ce qu'il avait résolu, Il a accompli la parole qu'il avait dès longtemps arrêtée, Il a détruit sans pitié ; Il a fait de toi la joie de l'ennemi, Il a relevé la force de tes oppresseurs.

Le Seigneur a accompli ce qu'il avait conçu. Ce ne sont pas tant les Chaldéens qui l'ont fait, bien qu'ils se l'attribuent ; mais c'était l'œuvre du Seigneur. C'était Dieu lui-même qui l'avait délibérément pensé, prévu et conçu en lui-même. Tous les objectifs de Dieu se réalisent certainement.

Il a accompli la parole qu'il avait commandée dans les jours anciens ; non seulement par la bouche de Jérémie, il y a des années, ou à l'époque d'Isaïe, bien avant lui ; mais même du temps de Moïse.

Deutéronome 28 : 15-20

¹⁵ Mais si tu n'obéis point à la voix de l'Éternel, ton Dieu, si tu n' observes pas et ne mets pas en pratique tous ses commandements et toutes ses lois que je te prescris aujourd'hui, voici toutes les malédictions qui viendront sur toi et qui seront ton partage: ¹⁶ Tu seras maudit dans la ville, et tu seras maudit dans les champs. ¹⁷ Ta corbeille et ta huche seront maudites. ¹⁸ Le fruit de tes entrailles, le fruit de ton sol, les portées de ton gros et de ton menu bétail, toutes ces choses seront maudites. ¹⁹ Tu seras maudit à ton arrivée, et tu seras maudit à ton départ. ²⁰ L'Éternel enverra contre toi la malédiction, le trouble et la menace, au milieu de toutes les entreprises que tu feras, jusqu'à ce que tu sois détruit, jusqu'à ce que tu périsses promptement, à cause de la méchanceté de tes actions, qui t'aura porté à m'abandonner.

Le Dieu Tout-Puissant est souverain et a tout renversé et n'a pas eu pitié. Il a renversé ou fait abattre, sans aucune pitié, les murs de Jérusalem ; et non seulement les maisons et les palais qui s'y trouvent, mais aussi sa propre maison, le temple.

Il a laissé leurs ennemis se réjouir de leurs malheurs. Le Seigneur a dressé la corne de leurs adversaires. Il a augmenté la force et la puissance de leurs ennemis, la grandeur de leur royaume et leur autorité. Tout ceci gonfla d'orgueil leurs ennemis et les rendit hautains et insolents.

III) LA PLAIDOIRIE POUR LA MISÉRICORDE DE DIEU V. 18-19

¹⁸ Leur cœur crie vers le Seigneur... Mur de la fille de Sion, répands jour et nuit des torrents de larmes ! Ne te donne aucun relâche, Et que ton oeil n'ait point de repos ! ¹⁹ Lève-toi, pousse des gémissements à l'entrée des veilles de la nuit ! Répands ton cœur comme de l'eau, en présence du

Seigneur ! Lève tes mains vers lui pour la vie de tes enfants Qui meurent de faim aux coins de toutes les rues !

A) Par le moyen des cris et des larmes et ceci jour et nuit v. 18a

¹⁸ *Leur cœur crie vers le Seigneur... Mur de la fille de Sion, répands jour et nuit des torrents de larmes !*

Lorsque les Juifs, dans leur détresse, virent les murs de la ville s'effondrer et s'actualiser tous leurs malheurs, ils crièrent au Seigneur pour obtenir aide et protection, sincèrement ou non. Sans aucun doute, certains l'ont fait sincèrement. Tous désiraient être préservés et aidés.

B) Par le moyen de la persévérance et de l'insistance dans la supplication v. 18b

...Ne te donne aucun relâche, Et que ton oeil n'ait point de repos !

Mais pleurez continuellement et que vos yeux ne cessent de verser des larmes. Ne vous taisez pas, ne dormez pas mais employez vous activement et sincèrement à implorer la compassion du Seigneur, à confesser vos péchés et à revenir dans les voies du Seigneur.

C) Par le moyen de l'action qui implore Dieu, des gémissements et de la prière sincère v. 19

¹⁹ *Lève-toi, pousse des gémissements à l'entrée des veilles de la nuit ! Répands ton cœur comme de l'eau, en présence du Seigneur ! Lève tes mains vers lui pour la vie de tes enfants Qui meurent de faim aux coins de toutes les rues !*

Levez-vous et criez dans la nuit. Le prophète s'adresse au peuple et les appelle à se lever de leur lit, à priver de leur sommeil, de leur paresse et de leur stupidité, et à crier à Dieu pendant la nuit.

Le prophète Jérémie leur commande d'être sérieux dans leur intercession et importun pour obtenir de l'aide et de l'assistance. Ils doivent prier le Seigneur avec véhémence. Usez de la plus grande liberté avec lui ; dites-lui, de la manière la plus complète, tout votre cas, adapté à vos plaintes ; ouvrez-vous à Lui ; ne lui cachez rien ; exprimez-lui librement tous vos besoins.

Le prophète Jérémie leur dit de faire tout cela publiquement et affectueusement.

Lever les mains est un geste de prière intense. Leurs péchés doivent être reconnus et confessés. Ils doivent prier pour que leurs enfants aient de la nourriture et les moyens de subsistance afin pour préserver leurs vies. Ils doivent aussi le faire pour eux-mêmes.

Lamentations 3 : 40-45

⁴⁰ *Recherchons nos voies et sondons, Et retournons à l'Éternel ;* ⁴¹ *Élevons nos cœurs et nos mains Vers Dieu qui est au ciel:*

⁴² *Nous avons péché, nous avons été rebelles ! Tu n'as point pardonné !* ⁴³ *Tu t'es caché dans ta colère, et tu nous as poursuivis ; Tu as tué sans miséricorde ;* ⁴⁴ *Tu t'es enveloppé d'un nuage, Pour fermer accès à la prière.* ⁴⁵ *Tu nous as rendus un objet de mépris et de dédain Au milieu des peuples.*

APPLICATIONS

1) Comme enfants de Dieu, nous devons partager le chagrin de nos frères et sœurs qui souffrent. Ceci doit se faire bien sûr localement mais aussi avec le peuple de Dieu persécuté dans les églises locales du monde entier. Utilisons tous les moyens que Dieu met à notre disposition (argent, communications, prière) pour les soulager.

2) Comme Jérémie, laissons-nous attendrir par les misères et les souffrances du peuple de Dieu (ceux qui sont proches et ceux que nous n'avons jamais vus ou connus). Comme lui, conseillons avec sagesse, tendresse et amour authentique !

3) Plaidons auprès de Dieu avec ferveur, avec véhémence et avec persévérance pour obtenir sa compassion et sa miséricorde pour ceux qui souffrent ou qui sont maltraités. Là seulement pouvons-nous obtenir du soulagement et un retour vers ses bonnes grâces et la communion avec Lui !

QUE L'ÉTERNEL SOIT LOUÉ POUR TOUS SES ATTRIBUTS !

A M E N !

